

NOTAS Y COMENTARIOS

LA IGLESIA ESPAÑOLA Y EL PONTIFICADO ROMANO EN EL S. XIII

Notas sobre un libro reciente ¹

Toda investigación histórica bien concebida y bien realizada acaba dando lugar, aunque el autor no lo pretenda, a una publicación revisionista de conceptos anteriores. Esto ocurre todavía más fácilmente cuando el ángulo visual elegido se hallaba en la sombra o en la penumbra. Creo que algo de esto ocurre con el libro objeto de esta reseña. El Dr. Peter Linehan realiza una historia sistemática de la Iglesia española del s. XIII en su relaciones con Roma. La documentación de los *Registri Vaticani* sobre este tema era ya conocida y él la tiene en cuenta. Pero aduce la documentación que se conserva en las catedrales, bibliotecas y archivos españoles, lo cual nunca se había hecho de modo sistemático. Esto le permite dar a conocer y explotar muchos documentos importantes que hasta ahora no habían sido tenidos en cuenta desde este punto de vista. Por ello, no es nada extraño que la panorámica que emerge de las páginas de este libro tenga mucho de novedosa e incluso esté en franco contraste con tesis generalmente compartidas por la investigación tradicional española. Intentaré primeramente dar un resumen del libro, pasando luego a su valoración. Dicha valoración (téngase bien presente) no es la de un historiador de la Iglesia, sino la de un estudioso de la historia del derecho medieval.

I

El libro consta de doce capítulos. En el primero se estudia el tema de la Iglesia española y Honorio III. Los ideales reformistas del Concilio 4 Lateranense de 1215, quedan en letra muerta por cuanto concierne a la Iglesia española. En la mente del episcopado español tenían prioridad otras preocupaciones que no eran precisamente las de reforma, como lo demuestra su polémica sobre la primacía en la Península Ibérica, tema enojoso que llevaron al mismo Concilio. Abogan en el mismo sentido su resistencia a pagar las tasas a Roma, sus apetencias por anexionarse iglesias con pingües ingresos, sus preocupaciones por agradar a los propios monarcas, sus participación en las tareas de la reconquista, etc. Apenas se celebró ningún

¹ P. Linehan, *The Spanish Church and the Papacy in the Thirteenth Century*, Cambridge Studies in Medieval Life and Thought, Third Series vol. 4 (Cambridge, Cambridge University Press, 1971), xvii-389 pp., 227 x 147 mm.